

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Juéves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Juéves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2⁴⁵ y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7⁴⁵ mañana, y 5⁴⁵ tarde.

De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.

De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Juan Nepomuceno, en Praga en Bohemia.

San Ubaldo, obispo, en Gubio (ó Eugubio), esclarecido en milagros.

El triunfo de los santos mártires Aquilino y Victoriano, en Isaura (ciudad del Asia).

El martirio de san Peregrino, primer obispo de Auxerre, el cual fué enviado á Francia con otros clérigos á predicar el Evangelio por el papa Sixto; y después de haber desempeñado exactamente su apostólico ministerio, habiéndole degollado, consiguió la corona del martirio.

Los santos mártires Félix y Gennadio, en Uzali en Africa.

El martirio de los santos Monjes, en la Palestina, que fueron muertos por los sarracenos en el monasterio de San Sabas.

Los santos mártires Audas, obispo, siete presbíteros, nueve diáconos y siete vírgenes, en Persia, los cuales atormentados de varias maneras por orden del rey Isdegerdes, consumaron el glorioso martirio en el año 350.

San Honorato, obispo, en Amiens.

San Domnoló, obispo, en Mans.

San Posidio, obispo calamense, en la Mirándula, ciudad de la Lombardia, y discípulo de san Agustín, cuya vida escribió.

San Fidolo, confesor, en Troyes.

San Brandano, abad, en Escocia.

Santa Máxima, vírgen, en Friuli, la cual murió en el Señor, llena de virtudes.

CORTE DE MARÍA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asuncion.

CULTOS.—Mañana viénes —En el oratorio de Nuestra Señora de la Consolacion, calle de San Cayetano, empezarán las Cuarenta Horas en honra de la Santísima Virgen su Titular, siendo la exposicion á las seis y media de la mañana, en seguida el ejercicio del mes de María, á las diez misa solemne. A las seis de la tarde se cantarán vísperas solemnes, á las siete oracion, se cantará una parte del Rosario, un coro de la Santísima Virgen y la reserva.

SECCION NACIONAL.

LO QUE CUESTA LA PAZ EN EUROPA.

Si vis pacem, para ballum.

I.

Tan fijo tienen en la mente los hombres de Estado, éste proverbio latino, que la vieja parte del mundo llamada Europa, hace ya algunos años parece un inmenso campamento armado, siempre dispuesto á marchar á la primera señal y siempre pronto á ponerse en línea de batalla. Extiéndase el mapa de Europa, fíjese la mirada en un punto cualquiera: de fijo es una nacion que continúa aumentando sus elementos, su armada, sus fortalezas, temiendo graves y próximos acontecimientos exteriores, ó previendo inmediatas inevitables complicaciones. Viajes, entrevistas, conferencias de Reyes y Emperadores, ostentosas revistas de fuerzas militares, alianzas que se preparan, que se estipulan ó se prorogan; síntomas son todos muy fehacientes por cierto, de que no es muy intenso el amor de los que dirigen las naciones por la paz.

Y con éstos preparativos, esperando siempre oír el toque de ataque del bélico clarín, ¿quién podrá extrañar la paralización de los negocios? ¿Quién extrañará que falte el espíritu de empresa y que de ello toquen las consecuencias la industria y el comercio? En verdad no puede ser de otro modo: no hay en Europa quien tenga confianza en el porvenir: en todos los centros, plazas y mercados domi-

nan la inquietud y la zozobra, sobre todo pende la amenaza de lo desconocido que como negra nube cubre el horizonte y envuelve grandes peligros. Y cada año aumentan los gastos para el sostenimiento de esta precaria paz armada y los presupuestos de guerra alcanzan cifras enormes, que pasan los límites de lo que una imaginacion sana pudiera concebir.

II.

Para el sostenimiento de los ejércitos de mar y tierra, gasta Europa anualmente hoy cerca de cuatro mil millones y medio de pesetas: tres millones doscientos mil hombres están sobre las armas; la marina militar europea se compone de 1,800 naves, buques de vapor ó de vela y otros de menor calado.

Inglaterra, con ejército y marina, gasta por año 712 millones; el ministerio de la guerra cuesta 440 millones y 271 millones el ministerio de marina: Inglaterra en pié de paz sostiene oficiales 11,302 y soldados 227,752, que son en conjunto 240.000 hombres. Su ejército terrestre presenta un contingente efectivo de 400.000 hombres, sin contar el cuerpo de policía que consta de 13.000. Su marina de guerra en 1882, se componía de 75 navíos blindados, de 360 buques de vapor y de 120 buques de vela. En activo servicio tenía entonces 249 buques.

Alemania, según el presupuesto de 1882 á 1883, en guerra y marina ha debido gastar 515 millones; descomponiendo esta cifra de este modo: 467 millones y medio para guerra, y 46 millones y medio para la marina militar. A estas cantidades hay que añadir los gastos especiales del ejército de Prusia que alcanzan muy aproximadamente la cifra de 135 millones, con lo cual llegamos á la suma total de 650 millones.

En pié de paz, el ejército alemán se compone de 427,274 hombres, comprendiendo en este número sus 18,129 oficiales.

En pié de guerra, y sin contar la reserva llamada «landsturm», Alemania puede disponer de 1.456,677 hombres, mandados por 35,427 oficiales.

La marina de guerra alemana cuenta 81 buques, que montan 538 cañones, tripulados y servidos por 15,099 hombres.

Los gastos militares comunes á Austria y Hungría, según el presupuesto de 1882, importan 315 millones. En pié de paz forman el ejército austro-húngaro 265,521 hombres con 16,635 oficiales. En pié de guerra moviliza 1.013,953 hombres, incluyendo en el número los 29,653 oficiales que los mandan. La marina de guerra cuenta con 48 buques de vapor, blindados algunos de ellos; con 16 buques escuelas, 5 tender y un remolcador; total 65 buques.

Rusia, (según el presupuesto de 1883), destina anualmente 772 millones al ejército de tierra, y 112 millones á la marina, ó sea en junto 884 millones. Su ejército ordinario, en pié de paz, se eleva á 840,000 hombres, y en pié de guerra cuentan con 258,000 caballos; después del de Francia y del de Alemania, es el más poderosa de Europa. No ménos formidable es su marina: con sus escuadras del Báltico, del Mar Negro y del Mar Carpio, y la que cruza el lago de Aral en Siberia, Rusia puede poner en línea de batalla 389 buques artillados con 836 cañones, tripulados y servidos por 43,000 hombres.

Italia gasta 260 millones en guerra y marina: su ejército activo consta de 294.000 hombres su marina cuenta 38 buques de guerra, 29 trasportes, ó sea con 67 buques armados con 468 cañones.

España, según su último presupuesto de 1883 1884, invierte cada año 157 millones en guerra y marina; su ejército ordinario se compone de 90,000 hombres, y su marina cuenta con 120 vapores y 523 cañones.

Turquía, á pesar del deplorable estado de su Hacienda, gasta anualmente en guerra y marina 115 millones; y se calcula que el ejército turco se compone de unos 100,000 hombres, no incluyendo en este número las tropas irregulares.

Grecia tiene un ejército de 15.000 hombres, y

su marina cuenta con 21 buques, cuyo sostenimiento importa la suma anual de 76 millones y medio, de los cuales 71 millones se destinan al departamento de guerra, y cinco millones al ramo de marina.

Bélgica, los Países Bajos, Suecia, Noruega, Dinamarca, Portugal, Rumanía y Suiza, todos juntos invierten en el servicio militar 293 millones por año. En pié de paz, las tropas de estos diversos Estados, se elevan á 426.000 hombres, incluyendo en este número los 210,496 hombres que forman el ejército federal suizo. Los buques de guerra de esas naciones suman un total de 400 buques. Suiza tiene 40 vapores, 10 buques de vela y 87 chalupas; Noruega tiene 30 vapores, 2 de vela y 103 chalupas y cañoneras. La marina de los Países Bajos cuenta con 103 vapores de diverso tonelaje y calado, y 16 buques de vela.

Como se ve, todos los pequeños estados han seguido el ejemplo de las grandes potencias, y aun parece, si se estudian con detencion esos países, que en ellos los gastos por la paz armada, relativamente han sido más numerosos y crecidos. Con el fin de oponer mayor resistencia al posible ataque de sus poderosos vecinos, los débiles han querido, ellos tambien, aumentar su ejército y su marina, y no han reparado en los sacrificios y gastos que el aumento exigía.

Por último, Francia, según el presupuesto ordinario de 1883, adjudica al ministerio de la Guerra la importante suma de 584 millones y medio, y al ministerio de Marina 205 millones, ó sean en junto 789 millones y medio. No entran en este estudio los gastos militares extraordinarios. En pié de paz el ejército francés, con su estado mayor, sus oficiales, los gendarmes y la guardia republicana, se eleva á 499.961 hombres: su caballería cuenta con 182.060 caballos. La marina consta de 184 buques en activo servicio y 104 en la reserva, ó sea un total de 278 buques de guerra con 30.518 hombres de tripulacion.

(Del Diario de Almería.)

EL VALLE DE ANDORRA.

De una crónica sobre Andorra que publica la *Revue Britannique*, trascribimos las curiosas noticias siguientes:

—«La república de Andorra debe su origen más bien á la tradicion que á la historia.

»Lo que se sabe de modo positivo es que después de varias guerras y litigios se decidió en 1278 que el Valle quedase constituido, bajo el punto de vista político, en señorío indiviso de que fueran usufructuarios á título igual los Obispos de la Seo y los condes de Foix, ó sus lugar habientes.

«En 1793 la república francesa se negó á aceptar el tributo acostumbrado, y continuó sin recibirlo hasta 1806. En 1810 las Cortes españolas abolieron el régimen feudal. Andorra adquirió entonces autonomía, convirtiéndose en pequeño Estado con administracion propia, pero sin lo que en derecho de gentes se llama soberanía exterior.

De los dos co-soberanos de la república, el Obispo de Urgel percibe un tributo de 460 pesetas anuales, y doble cantidad el gobierno francés. Dos vegueres representan el poder señorial: uno, francés, nombrado por el gobierno francés, por tiempo ilimitado; otro, andorrano, que elige España por un periodo de tres años.

Los vegueres que tienen el mando de las milicias locales, y nombran á los bailes. Tambien pueden hacer leyes provisionales mientras se reúnen las Cortes; tienen asiento en estas, con el juez de apelacion que nombra alternativamente cada co-soberano, y con los dos rahovadors ó defensores de los privilegios andorranos. Al frente de cada parroquia hay un cónsul primero y un cónsul segundo asistidos por doce consejeros que eligen los jefes de familia. El Consejo general, que se reúne en Andorra, la Vieja, se compone de los cónsules y de igual número de delegados de las seis parroquias.

Pero no obstante todas estas ficciones de independencia, Andorra es en realidad parte integrante de España, y los carabineros no tienen escrúpulo en violar el territorio de la república.

No es de extrañar que los andorranos dependan más bien de España que de Francia, porque por el lenguaje vulgar y oficial y por las costumbres son catalanes, y durante seis meses del año están completamente aislados de la cuenca del Ariège mientras que por el valle de Embalire pueden comunicar siempre con la Seo de Urgel, capital de la diócesis. En general los andorranos son inteligentes y astutos, quizá demasiado astutos. Fingirse tonto para evitar ó tender un lazo, se llama en los valles vecinos «hacerse el andorrano.»

El Obispo de Urgel, bajo el punto de vista político, cuenta con la mayoría de los padres de familia; y las milicias, armadas por conducto del gobierno militar de la Seo de Urgel, son partidarias del Obispo.»

CORREO DE HOY.

GUERRA DEL SUDAN.

El *Daily-News* ha recibido del Cairo el siguiente telegrama:

«Un griego dependiente de comercio que ha llegado el miércoles de Jartum, refiere que las casas situadas fuera de las trincheras establecidas por Gordon, han sido derribadas para que no puedan servir de asilo á los descontentos.

La guarnición tiene provisiones para ocho meses, pero no carne. Gordon ha hecho fusilar á cuatro individuos convictos de traición. El país sigue tranquilo desde Eshber hasta el alto Egipto. Gordon ha manifestado á los mercaderes griegos que podían salir de Jartum con toda seguridad, pero que esperaba tropas inglesas y que no tardaría en restablecerse el comercio.

El dependiente de comercio añade que Gordon ha nombrado á Leontides subgobernador de Jartum, por la influencia que ha adquirido sobre los indígenas por su larga estancia en Jartum. Han llegado á Asuan 1,783 refugiados de Jartum procedentes de Korosco.»

El corresponsal del *Times* en el Cairo telegrafía que se ha ofrecido dinero á las tribus para que garanticen la vida del General Gordon. Es dudoso, añade el corresponsal, que ese proyecto se realice, aunque le acepte el General.

La única medida compatible con su honor sería enviar tropas británicas que salven á Jartum.

Por tercera ó cuarta vez hablan los periódicos de una expedición á Jartum.

Dícese que será mandada por el General Graham, y que se darán las órdenes oportunas para que el cuerpo expedicionario inglés se ponga en marcha el 10 de junio. El ejército subirá el Nilo, en esa época las aguas están bastante altas más allá de Wadi-Halfa para que puedan trasportarse las tropas en barcas; y como al otro lado de cada catarata es fácil reunir muchas embarcaciones, no se cree que haya que vencer grandes obstáculos, fuera del gran calor, aunque algo moderado por los efectos de la crecida.

— Los voluntarios del Mahdi rodean á Assuan y á Jartum. En este último punto, Gordon se defiende á la desesperada.

Los emisarios enviados á Jartum por el Gobernador de Dongola han tenido que volver sin poder acercarse á la plaza, según el mismo Gobernador ha teleografiado al Cairo.

Los emisarios del Mahdi amenazan días hace con pasar á cuchillo toda la guarnición de Dongola si no se rinde á discreción.

MADRID 12 DE MAYO.

En Jaen ha habido riesgo de que se reproduzcan otra par de cadáveres electorales.

El parte facultativo del siniestro dice: «En Jaen ha ocurrido un incidente desagradable entre un diputado electo y un ex-gobernador de provincia que ha luchado en estas elecciones.

Parece que el ex-gobernador se encuentra herido en la cabeza y una mano, y el diputado en una mano, aunque levemente ambos.»

Los dos están heridos y... ¡menos mal! Porque si el duelo no hubiera venido tan derecho, al menos el que se encuentra herido en la cabeza, tal vez no habría quedado para contarlo.

Por ejemplo, si hubiera recibido el golpe en la sien.

Si esto ha pasado entre los candidatos, imagínese lo que habrá sucedido entre los electores.

De estos no se sabe todavía cuántos han quedado fuera de combate.

— Dice ayer un periódico: «En Gerona habían circulado rumores de que una numerosa partida de gente armada se hallaba

en el bosque de San Pedro de Sort; pero la noticia debía carecer por completo de fundamento, porque, según noticias recibidas en el ministerio de la Guerra, regresaron ayer á la Sellera los somatenes levantados para perseguir á los supuestos rebeldes y algunas fuerzas del ejército que habían salido con el mismo objeto, sin descubrir el menor indicio sospechoso.»

— El comandante general de la escuadra del Mediterráneo, contralmirante Sr. Llanos, apenas llegado anteayer á esta corte, se dirigió al ministerio de Marina para celebrar una larga entrevista con el Sr. Antequera.

Hay quien relaciona esta conferencia con la noticia por algunos acogida de que D. Alfonso se propone visitar la escuadra, y otros con planes de organización de nuestra marina.

— Mañana quedará redactado el discurso de la corona, que será examinado en el primer consejo que celebren los Ministros.

El Sr. Romero Robledo acepta algunas reformas de las leyes provincial y municipal que plantearon los ministros liberales.

— Ni los mismos liberales se pasan ya de que el sistema este que nos gobierna resulte cualquier cosa en sus más solemnes y brillantes y esenciales manifestaciones.

El Liberal hace la siguiente estadística de los Diputados y Senadores recientemente elegidos:

«De los 427 Diputados, son 35 izquierdistas, 42 fusionistas y 9 republicanos: los demás conservadores ó afines á ellos.

De los 190 Senadores son 8 izquierdistas, 15 fusionistas y 3 republicanos: el resto conservadores ó cosa así.»

De modo que—y esta reflexión es de *El Liberal*—según el resultado de las elecciones de Senadores, hay en el País menos izquierdistas, menos fusionistas y menos republicanos de los que supone el resultado de las elecciones de Diputados.

Y el diario democrático, todo preocupado y confundido, se pregunta:

«¿Cuál de las dos Cámaras representará mejor la opinión del País? ¿El Congreso que la hace doblemente republicana que el Senado? ¿El Congreso que representa á los izquierdistas con doble fuerza en el País que el Senado?»

Y concluye con esta exclamación:

«¿Qué honra para el sistema!»

Suponemos que nuestros lectores no tomarán por lo serio esta última queja de *El Liberal*, sino que adivinarán, por el contrario, que este periódico se encoge de hombros, convencido ya de que el sistema es una broma muchas veces pesada y lo de las elecciones broma también mas pesada que la otra.

El Liberal sabe lo mismo que nosotros que la estadística de Diputados y Senadores significa tanto como la carabina de Ambrosio.

¿Qué tiene que ver el País con sus representantes? Aquí no hay más ni menos que la voluntad absoluta, omnimoda y soberana del Sr. Romero Robledo. El cual cogió el lápiz, echó sus cuentas, determinó fijamente el número de Diputados y Senadores de oposición que debían reunirse para hacerle el juego político, y, en efecto, no ha salido ni uno más ni uno menos de los que él quiso que salieran.

Con que no hablemos del sistema, porque ya el sistema se ha reducido á un modesto y natural *ukase*.

Lo sabemos todos, liberales y no liberales, si no que nosotros lo decimos y ellos se lo suelen callar.

— Las últimas noticias de Francia referentes á los daños que las heladas y frios han causado en los viñedos de aquel país, han producido en los mercados españoles un movimiento favorable en los precios de los vinos, movimiento que ha sido ya observado por algunos vinicultores de Cataluña, pues sabemos que se están haciendo pedidos de dicho caldo, ofreciéndose por él mejores precios de los que hasta ahora venían pagándose, y todo induce á creer que ese movimiento de alza que se ha iniciado se sostendrá con firmeza.

— Puede calcularse, sin peligro á equivocación, que los senadores electos, afiliados á las oposiciones, no excederán de 30, entre los 180 que van á ingresar, por el voto público, en la Alta Cámara.

Resultan elegidos los siguientes senadores de oposición: moderado histórico, uno, el Sr. Moyano; demócrata progresista, uno, el doctor Cervera; tres independientes: el general Weyler, Carmendia y conde de Egaña; izquierdistas, seis: los señores duque de la Victoria, general Gonzalez Iscar, Merelo, Comas, Fernandez de las Cuevas y Lopez (D. Cayo); fusionistas, 12: los Sres. Calderon y Herce, Alau, Calleja, Navarro y Rodrigo, Paso y Delgado, Fuente Alcazar, Gayangos, Zabala (D. Martin), marqués de Hazas, Domínguez Gil, Herreros de Tejada y el marqués de la Paniega.

Resultan vencidos: en Cuenca, el ex-ministro Sr. Romero Giron; en Madrid, el ilustre poeta señor Nuñez de Arce, y en Canarias, el conde de Xiquena.

— Telegrafian de Roma, con fecha 9 de los co-

rrientes, al *Daily-News* de Lóndres, órgano oficial del Sr. Gladstone:

«Antes de salir de Roma, ha tenido una entrevista de más de una hora con el Papa el Sr. Ernington. Su Santidad le ha expresado su satisfacción por los artículos que han visto la luz pública en la *Fortnightly Review*, y en los cuales se recomienda la creación de una embajada inglesa cerca del Vaticano.»

Un despacho de Roma que publica el *Standard* de Lóndres, órgano conservador, dice que el señor Ernington ha celebrado igualmente una entrevista con el Emmo. Sr. Cardenal Jacobini, acerca de los medios más convenientes para restablecer las relaciones diplomáticas entre el Vaticano é Inglaterra. El Sr. Ernington lleva á Lóndres, según el *Standard*, explicaciones muy explícitas en lo que concierne á las concesiones, con ayuda de las cuales espera el Vaticano ver realizado su objeto.

También publica el *Daily-News* un telegrama de Lóndres concebido en estos términos:

«El Vaticano acaba de suplicar que en Octubre vengan á Roma 15 Prelados irlandeses. Entre ellos vendrán cuatro Arzobispos. Se duda de que á causa del estado de su salud pueda venir también el Excelentísimo Sr. Cardenal Mac-Cabe.»

PARTES TELEGRÁFICAS.

Nueva York 10.—Los periódicos norte americanos publican un despacho diciendo que en Bonacoa (Honduras) ocurrieron el 26 de Abril último sangrientas riñas entre españoles é ingleses, resultando dos muertos y cuatro heridos.

Los ingleses vieron obligados á refugiarse á bordo de un barco americano, más desembarcando después con refuerzos y siendo superiores en número, consiguieron prender á varios españoles.

Nueva-York 10.—La quiebra de la casa de banca Grant y Ward es mucho mayor de lo que se creyó en un principio.

El pasivo asciende á la enorme suma de diez millones de pesos fuertes.

Lóndres 10.—La asociación titulada «Liga patriótica» prepara un *meeting* monstruo para el 17 del corriente con objeto de protestar en nombre del decoro de Inglaterra contra el abandono en que el gobierno deja al general Gordon. A esa manifestación, que se celebrará en Hydepark, asistirán seguramente muchos millares de personas.

El periódico el *Morning-Post* inserta hoy un despacho de San Petersburgo, diciendo que ha sido preso un capitán de navío ruso llamado Dobrochowski, hallándose en su casa una gran cantidad de dinamita.

Según parece, se le acusa de estar afiliado á una sociedad secreta.

Paris 10.—Corre el rumor de que el ministro de Negocios extranjeros de Marruecos ha venido principalmente á Paris para arreglar el asunto del chef de Nazan, quien, como es sabido, se puso bajo el protectorado de Francia.

Lóndres 11.—El empréstito contraído por el gobierno egipcio con una casa inglesa, mediante la garantía de los cereales de la próxima cosecha, viene á salir á 10 1/2 por 100 al año.

Dicho empréstito asciende solo á la cantidad de 30 millones de reales.

El periódico el *Observer* anuncia que Inglaterra se niega resueltamente á admitir á Egipto en la conferencia internacional, ni siquiera con el simple carácter consultivo.

El mismo periódico dice que el gobierno inglés ha dado las órdenes oportunas á fin de que se vaya preparando una expedición destinada á marchar al Sudan en socorro del general Gordon.

Añade que dicha expedición se compondrá de 10.000 hombres, al mando del general Wolseley, pero que no podrá salir hasta el mes de octubre próximo, á causa de las grandes dificultades que ofrecen allí las operaciones durante el verano.

El Cairo 12.—El jueves próximo se verificará la primera sesión de la comisión internacional judicial.

Se cree que esta misma semana, ó en la próxima á más tardar, habrá terminado su cometido.

Los gastos para la expedición que se proyecta al Sudan se calculan en cerca de veinte millones de reales.

Valencia 12.—Hoy se ha verificado la fiesta en honor de la Patrona de esta ciudad. La procesion de la Virgen de los Desemparados ha sido solemnísimamente y la ha presidido el ministro de Gracia y Justicia Sr. Silvela.

El entusiasmo del pueblo valenciano no tuvo límites. El día ha sido espléndido. Las calles de la carrera estaban alfombradas de flores, mirtos y hierbas olorosas. De todas las casas se arrojaban á la Patrona flores deshechas.

Además del ministro, ha concurrido el ayuntamiento en pleno, figurando en él desde los concejales conservadores y fusionistas hasta los zorrillistas.

GACETILLA LOCAL.

EL CEDRO DEL LIBANO.

*Sicut cedrus exaltata sum.
in Libano.*

Eccli., xxiv, 17.

*Materies templi, sine verme, virens, fugat hydros,
Radix magna, libros servans, odor, alta, Crucis pes.*

Como el Cedro estoy elevada en el Libano. Estas palabras de la Sabiduría increada convienen perfectamente á María.

El Cedro del Libano fué la materia preciosa con que se construyó el templo de Dios; María fué rica y purísima materia de que el Espíritu Santo fabricó á Dios un templo en el cuerpo castísimo que formó en su seno virginal. *Destruíd este templo, decía Jesus, hablando de su cuerpo, y yo al tercero día lo reedificaré.*

El Cedro no cría gusanos, no se pudre ni corrompe. Hermoso símbolo de María, cuya carne virginal no tiene fomes de culpa; cuya conciencia inocente carece del gusano del remordimiento; cuya alma santísima é incorruptible está exenta de todo defecto.

El Cedro se muestra siempre verde y frondoso, sin perder jamas su hermosa hoja. María, siempre virgen, siempre inmaculada, siempre lozana y vigorosa, creciendo de virtud en virtud, extiende también sus hermosas ramas, insensibles á las influencias de las estaciones y de los tiempos.

El Cedro con su fragancia ahuyenta las serpientes; María con el fervor de su virtud, con la fragancia de las gracias que atesora, ahuyenta á los demonios. Cualquiera que la invoque, que en la tentación se abraza á este Cedro oloroso, verá huir y desaparecer las serpientes infernales.

El Cedro tiene firmes y profundas raíces. María, la hija de Abraham, de Jesé y de David, tiene en sus ascendientes raíces asombrosas por la santidad de su vida y por la grandeza de sus destinos, Héroe, patriarcas, reyes, guerreros y profetas resplandecientes por sus virtudes, formaban su gloriosa prosapia. *Saldrá una vara de la raíz de Jesé, cantaba un Profeta.*

El Cedro es árbol corpulento; extiende sus robustas ramas en el alto monte, y su frondosa copa, siempre creciendo, descuellosa majestuosa sobre todos los árboles. María es ese Cedro, plantado sobre los montes de la santidad, y cuya grandeza asombra á los hombres y á los ángeles, á quienes fácilmente supera y aventaja. *Bendita entre todas las mujeres, decía Isabel á María. Muchas hijas congregaron riquezas, canta la Sabiduría; mas tú las aventajaste á todas.*

El Cedro conserva los libros del diente devorador de la polilla; preparado el pergamino con su olorosa resina, ni se apolilla, ni se gasta con el tiempo. María, Trono de la Sabiduría, Maestra de los Apóstoles, Inspiradora de los Evangelistas, Sagrario de los divinos misterios, ha guardado en la Iglesia incorruptibles las sagradas Escrituras, y ha confundido á los herejes, que intentaron adulterarlas. Por esto no hay hereje alguno que no sienta y respire odio á María; por eso canta la Iglesia agradecida: *Todas las herejías destruiste tú sola en el universo mundo.*

La madera del Cedro es olorosa y perfumada, y extiende en rededor su grato y suave aroma. El olor fragantísimo de la humildísima María, no sólo llenó de su suave perfume toda la tierra, y todos los siglos, sino que penetró los cielos, y enamoró al Hijo de Dios atrayéndolo al mundo. Por esto dice la esposa en los Cantares. *Cuando estaba el Rey recostado en su asiento, mi nardo difundió su fragancia.* (Cant. I, 11.)

De Cedro era el pié de la Cruz en que espiró el Redentor; y junto al pié de la Cruz estaba María, más firme que aquel árbol sagrado, y, como él, toda bañada en la sangre redentora, toda penetrada de los dolores del amado Hijo, teniéndolo crucificado, no sólo delante de sus ojos, sino en medio de su corazón.

El Cedro se cría en el Libano, símbolo del candor. María fué cándida y purísima Virgen ántes del parto, en el parto y despues del parto; María fué cándida é inocente en su cuerpo incorruptible y en su corazón inmaculado.

Mientras María canta con acento de triunfo: *Elevada estoy cual Cedro sobre el Libano, elevemos nosotros los ojos al cielo, y, mirando allí, en el Libano de la gloria, la exaltación de nuestra Madre, ensalcemos á la que es Cedro incorruptible, y cobijémonos bajo sus ramas protectoras.*

MARIANO.

Hoy tendremos el gusto de remitir al señor Comisionado en España para recoger las limosnas destinadas al sepulcro de Pio IX, las hojas de suscripción que se nos han entregado cubiertas, y girare-

mos la letra que representa su valor. Estas hojas son en número de setenta y nueve. No dudamos que á estas seguirán muchas más. Rogamos á nuestros amigos que procuren adelantar su grata faena de recoger esas limosnas, tan pequeñas en su valor material, como grandes en su importancia moral.

A los que nos tienen pedidas nuevas hojas para llenarlas, debemos decirles que ya se han recibido las que habíamos reclamado. Se hallarán en nuestra administración.

En el zaguan de la Casa Consistorial de esta ciudad han sido expuestas las listas electorales ultimadas para la elección de Concejales, expresándose en ellas los colegios y secciones á que corresponden los electores.

Ayer en la parroquial iglesia de Santa Eulalia se celebraron solemnes exequias en sufragio del alma de D. Damian Boscana y Furió. Asistieron los profesores de la Academia Provincial de Bellas Artes y una numerosa concurrencia de amigos, quienes unieron sus preces á las de los ministros del altar como último homenaje que dedicaban á la memoria del finado.

En Inca están llamando la atención los cultos del mes de María por el esplendor con que se verifica en la iglesia de San Francisco, donde se ha colocado en el altar mayor una antigua figura de la Virgen, adornada de flores. Acude inmenso concurso de fieles que van há venerar á la Reina de los cielos. Ese entusiasmo religioso es promovido por el celo de D. Pedro Juan Ferrer, cústos de aquella iglesia, que fué de Franciscanos.

El Ayudante de Marina del distrito de Alcudia hace público que en las aguas de su distrito, á unas tres millas al Este del *Cabo Farruch* se ha encontrado abandonado un casco de laúd de pesca sin cubierta, destrozado, de cuatro metros seis centímetros de eslora y un metro y cuarenta y dos centímetros de manga, avisando que los que se consideren con derecho á reclamarlo lo hagan dentro del plazo de treinta días.

Hace algunos días se encuentra en esta capital D. Eduardo Fonteseré y Mestre, concesionario de la mina *La Gimnesiana* para alumbramiento de aguas suterráneas en el cauce del torrente de San Pedro, en el término de la villa de Espórlas.

En el puerto de Sóller se están efectuando considerables mejoras. Han empezado las operaciones del dragado, el cual permitirá que entren en el puerto buques de alto bordo, la carretera que conduce al pueblo ha sido también mejorada, elevándose el piso en el trozo junto á la playa, ensanchando las porciones angostas y construyéndose una pared para evitar caídas de carruajes. Se ha arreglado además el faro de la punta de la Cruz, y se está recomponiendo el santuario de Santa Catalina, á expensas de personas caritativas.

Ha salido para la Côte el Sr. Mesa, ex-diputado por esta circunscripción.

Ha sido repuesto en el ejercicio de sus funciones el suspenso Ayuntamiento de Algaida.

Toda la prensa de esta ciudad se ha hecho eco de las molestias que á todo el vecindario ocasionan los barrenderos encargados de la limpieza pública por la inoportunidad de la hora con que vienen efectuándolo y por el poco esmero que ponen al verificarla, levantando tal masa de polvo que muchas veces es indispensable cerrar las puertas.

Es de esperar que se impondrá por quien corresponde el debido correctivo á estos abusos.

En uso de licencia se há ausentado de Mahon el Sr. Delegado del gobierno de aquella isla, quedando encargado interinamente de la Delegación el secretario de la misma D. Antonio Blanch y Papelcudi.

Por el Ministerio de Fomento se ha expedido privilegio de invención por veinte años á favor de D. Rafael Zapata y Mora, de una máquina trilladora movida por fuerza animal. Se calcula su trabajo diario en trillar de 80 á 100 fanegas de trigo.

Hoy á las cinco de la madrugada ha fondeado en nuestro puerto, procedente del de Mahon, el vapor *Menorca*. Ha sido portador de la correspondencia, 14 pasajeros y carga.

Ayer con varios intervalos cayó insignificante llovizna, contribuyendo este cambio atmosférico á dar á la atmósfera una pesadez muy incómoda.

Ayer tomaron entrada en este puerto el vapor *Union*, procedente de Alicante é Ibiza, con la correspondencia de ambos puntos, 13 pasajeros y efectos; y el laúd *San Bernardo*, de Cullera, con arroz.

Se despacharon el laúd *Angela*, para Ibiza, con carga variada; la balandra *San Antonio*, para Porto-Colom con alcohol; el laúd *San Antonio*, para Valencia, con efectos; el laúd *San Francisco*, para Cete, con vino; y el vapor *Palma*, para Argel, con 20 pasajeros, y carga: salió ayer tarde.

En Málaga se activan los preparativos para combatir con el sulfuro de carbono los focos de filoxera que han aparecido en la misma vega de aquella ciudad.

Por la Delegación de Hacienda de esta Provincia se han hecho efectivos para espropiaciones, conservación y reparación de las carreteras de esta Provincia todos los libramientos atrasados correspondientes á los meses de Marzo y Abril último, faltando una cantidad insignificante para estar al corriente; á esto se debe que la clase de peones camineros se encuentren, en cuanto al percibo de sus haberes, al mismo nivel que los demas empleados públicos cesando la censurable postergación en que ordinariamente se les tenía.

No es para Pontevedra donde salió elegido senador el Sr. Duque de la Union de Cuba, como se había dicho, sino para la de Burgos.

Tomamos de *El Diario de Barcelona*:

«El vapor *Gijon* que debía salir de Barcelona el 15 del actual para Manila, fletado por la Compañía general de Tabacos de Filipinas, suspende su viaje por necesidades eventuales del nuevo servicio de correos entre España y el Archipiélago. El 1.º de junio próximo, día señalado para la salida del correo, la Compañía Trasatlántica despachará un vapor-correo que inaugurará nuevo servicio, tomando en aquel puerto la carga y pasajeros que debía conducir el antedicho vapor *Gijon*, que se halla hoy en Liverpool.»

Pronósticos del Sr. Yagüe.

El mes de Mayo tiene la particularidad de que contará pocos días de buen tiempo, por adolecer los más de ellos de nublados ó vientos, de destemplanza ó lluvia. Así es que cada una de sus fases se distinguirá de la manera siguiente: el creciente (día 2), por las tronadas, el plenilunio (día 10), por las alternativas en el temperamento: el menguante (día 18), por lluvia y alguna ráfaga huracanada; y el novilunio (día 24), por las tempestades.

La agencia de noticias *Central News* de Londres, sostiene un proceso contra una compañía telegráfica por no haberla comunicado á su tiempo la noticia de la victoria de Tel-el-kebir, y enviado con bastante anticipación la nueva á una agencia rival.

Gran número de empleados de telégrafos y varios testigos han ido á Londres desde Egipto para prestar declaración en tan interesante causa.

De los debates del proceso resulta que el correspondiente de la agencia asistió á la batalla, y que apenas se decidió la victoria en favor de los ingleses, montó á caballo y marchó escapado hácia Kassassin, donde un segundo reporter le esperaba. Al ver este, con ayuda de un antejo, acercarse á su colega, tomó posesión del aparato telegráfico y transmitió un parte de mil palabras con dirección á Londres.

Es sin duda este telegrama el que reprodujo la agencia rival.

El *Central News* pide á la compañía telegráfica doscientos cincuenta mil francos de indemnización.

En un periódico de New York hallamos los siguientes datos sobre la riqueza de William H. Vanderbilt. Dice el colega, que, si la fortuna de pesos fuertes, 200.000.000. del magnate americano se convirtiera en una barra de oro, se necesitarían 7.000 hombres para llevar el precioso lingote; si se convirtieran dichos doscientos milloneros en águilas de veinte pesos, se requerían 25 wagones de carga ferro-carrileros para trasportarlos y 1.400 caballos para arrastrarlos. Añade dicho periódico que 70 elefantes del tamaño de Jumbo se verían con trabajo para cargar con este tesoro, llevando cinco toneladas cada uno. *John Swinton's Paper*, para mejor ilustrar sus datos estadísticos, publica un grabado representando á los 70 elefantes «jumbonios» con el «piquito» de William H. á cuestas.

Dice un periódico de Jaen, que se da por seguro que en breve será elevado á la dignidad cardenalicia el Excmo. Sr. Arzobispo de Granada.

SECCION DE ANUNCIOS

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 14.

De Cullera en 3 días laud San Bernardo, de 42 ton., pat. Matias Alberti, con 7 mar. arroz y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 14.

Para Ibiza laud Angela, de 33 ton., pat. José Martorell, con 6 mar. y efectos.

Para Puerto Colom polacra San Antonio, de 167 ton., pat. Pedro Mignel Planas, con 8 mar., alcohol y efectos.

Para Valencia laud San Antonio de 47 ton., pat. Juan Alberti, con 6 mar. y efectos.

Para Cete laud San Francisco, de 44 ton., pat. Juan Garau, con 5 mar. y vino.

ACADEMIA DE LA JUVENTUD CATÓLICA

El día 1.º de Octubre de este año se abrirá en esta Academia el primer curso de Derecho con arreglo á la ley de instruccion pública, entonces vigente, si se reúne número suficiente de alumnos.

Para lo cual queda abierta, desde hoy, la matrícula, que deberá solicitarse por escrito al Sr. Secretario, (Samaritana 8.)

Palma 13 Mayo 1884.—P. A. de la J. D.—El vicepresidente, B. Singala.

CAJA DE AHORROS Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES

Por acuerdo de la Junta Protectora las oficinas de esta Asociación han de trasladarse á la calle de Duzay núm. 5 por cuyo motivo permanecerán cerradas en los días 16, 17 y 18 del corriente. Lo que se anuncia al público para su conocimiento. Palma 13 Mayo de 1884.—El Director, Alejandro Rosselló.

CENTRO FARMACÉUTICO.

La Junta de Gobierno ha acordado exigir á los señores accionistas un dividendo pasivo de 15 p^o sobre el Capital nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de la Sociedad desde el día 1.º al 10 de Junio del corriente año.

Segun el art. 9 de los Estatutos los accionistas que demoren el hacer efectivo dicho dividendo sufrirán un recargo á razon de 8 p^o anual.

Palma 1.º Mayo 1884.—P. A. de la J. de G.—Gregorio Salvá, secretario. 8-7

LA PERFECCION

Fábrica de Cemento y elaboracion de productos HIDRAULICOS

Fabricacion de mármoles artificiales y MOSAICO HIDRAULICO, de los señores M. Moner y compañía.

DEPÓSITO: SINDICATO 143.—PALMA-MALLORCA.

Los Sres. M. Moner y compañía fabricantes del cemento hidráulico «La Perfeccion», cuyo producto acreditado en estas islas y demas puntos del continente, por sus buenas cualidades hidráulicas, tienen el gusto de participar á sus favorecedores, constructores (maestro de obras), y propietarios, la nueva fabricacion de Mosaico Hidráulico de todos colores y dimensiones, para habitaciones ecétera, etc.; igualmente la fabricacion de mármoles artificiales, ladrillos, lavaderos, (piques) escalones, mesas, asientos de comun etc., etc. Ladrillos de cemento para pisos húmedos, bloques para fachadas, mensulas, baldosas de todas dimensiones, lisas y labradas, balustradas y demas piezas para la construccion y adorno de edificios.

Todos nuestros trabajos son elaborados con nuestros cementos, pudiendo por consiguiente garantizar su solidez y perfeccion.

En nuestro almacén hallarán al Album completo de dibujos y demas piezas.

Calle del Sindicato 143.—Palma,

Corresponsales en todos los pueblos de la isla, Menorca é Ibiza. 6

ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

ZAPATERIA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

POMADA ANTI-HERPÉTICA VEGETAL DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podriamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto. Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorietta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Espartería.

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la COQUELUCHE, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos. 36

PERICAS Y COMPAÑIA

FABRICA DE SACOS DE YUTE

y cuerdas de Abacá de Méjico, de Yute, Cáñamo y Algodon de 3 y 4 cordones muy útiles para fardos y uso doméstico y sobre todo para la Agricultura.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Cuerda de Abacá de Méjico á 110 Ptas. 100 kils

Cuerda de Yute muy superior á 90 » 100 »

AL POR MAYOR Y MENOR

Fabrica calle de los Olmos, 96.—Palma-Mallorca.

GRANDES DESCUENTOS

segun la importancia de los pedidos 40—24

Tengo el gusto de anunciar á ustedes que UNICAMENTE en esta su casa SINDICATO, 59

VIUDA DE FRANCISCO PLANELLAS.

Sindicato, 59.—Palma.

Solares del Pont d' Inca

Contiguos á la estacion del Ferro-carril se venden todos los domingos por la tarde, los solares de Cas Enxistas, siendo su precio el de 1 peseta por metro cuadrado pagable en 5 plazos libre de censo.

Esta nueva poblacion contiene: Plaza grandiosa de 5184 metros cuadrados, calles de 6 metros de ancho, pudiendo con muy poco coste obtener agua para regar los jardines, de la que desperdicia la fabrica Harinera Balear.

Fresas del Prat de San Jordi.

En el traste núm. 26 de la plaza de Abastos, Francisca Juliana vende las aromáticas fresas del Prat de San Jordi, y para inteligencia de los compradores, estas fresas se llevan en cestas grandes y se expenden á peso.

Se vende á voluntad de sus dueños el predio Son Frau del término de la villa de Marratxi, con su casa rústica y urbana, oficinas y demas aneidades, de estension de cuarenta y dos hectáreas, sesenta una área y siete centiárea, lindante por el Norte con el predio Son Frau de D. Antonio Valent, por el Sur por otro predio llamado también Son Frau de D. Juan Vanrell, por el Este con camino, y por el Oeste con torrente Buñola. La venta se verificará con arreglo al plan de condiciones que obra en poder de los Sres. D. Juan Bennassar y D. Antonio Marqués, con quienes podrán avistarse cuantos quieran interesarse en la adquisicion de dicho predio. 4-1

NODRIZA.—Se necesita una para criar en su casa. Darán razon, calle de Montenegro, núm. 2.

AL PÚBLICO.—Estando extraviado un Resguardo provisional al portador de la sociedad la Vidriera, expedido con el núm. 510 y comprensivo de cinco acciones números 2067 al 2071 se suplica á la persona que haya podido encontrarlo se sirva presentarlo á las oficinas de la expresada Sociedad ó bien en esta imprenta, evitando por este medio el que hayan de practicarse las diligencias convenientes, á la expedicion de otro resguardo duplicado.

BUENA FINCA.—A voluntad de su dueño se vende una porcion de terreno en muy buen estado de cultivo, de unas 48 cuarteradas de superficie, poblado de almendros, con casa rústica y urbana, huerto y jardin, distante de Palma unos 4 kilometros y situada en el llano de San Lorenzo.

Para más informes en esta imprenta darán razon.

ANUNCIO.—En Bañalbuñar está para vender una finca denominada el Círreral, lindante con la carretera, y á distancia de unos diez minutos antes de llegar al pueblo. Está situada en lugar muy ameno, siendo su produccion regadio y frutales, con porcion de olivar y algarrobos, y un manantial de agua viva y constante.

En Valldemosa una casa rústica con cuatro dormitorios, cuadra y corral bastante espacioso, situada en la calle del Real.

Otra finca llamada Son Calafat, poco antes de llegar al punto conocido por San Viscos, linda con la carretera que de Palma va al pueblo, y á distancia del mismo poco menos de un cuarto de hora. Esta finca está en sitio muy delicioso, hallándose poblada de toda clase de frutales, con fuente de agua viva y casa rústica y urbana.

El encargado de la venta de dichas tres fincas se halla domiciliado en Palma, calle de la Piedad, núm. 18 pral.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 14 á las 12:30 t.

El premio mayor de la Lotería Nacional ha correspondido al número 10465, y los cuatro siguientes á los números 10731, 22939, 19362 y 4258 despachados respectivamente en Madrid, Barcelona, Madrid, Coin y Cádiz.

Madrid 14 á las 5 t.

Se aumentará la infantería de Marina.

Ha habido un alboroto sin importancia en Filipinas.

Ha sido desechada la censura contra el Ministerio ingles.

Bolsin. 61:30.

Madrid 14 á las 6:45 t.

Se ha descubierto en Barcelona un depósito de armas; se cogieron 63 fusiles, 50 arrobas de cartuchos y 2 reos.

Madrid 14 á las 6:45 t.

La Infanta Doña Paz continúa mejor. Se verificó el bautizo de su hijo. Segun programa anunciado, asistieron los personajes que se indicaban.

Madrid 14 á las 9:45 n.

En el Consejo que presidirá el Rey mañana se aprobará el mensaje.

Se considera seguro que Puñonrostro presidirá el Senado y Toreno el Congreso.

Madrid 14 á las 11:30 n.

La Cámara de los comunes en la sesion de hoy ha desechado el proyecto del túnel en el canal de la Mancha por 222 votos contra 84.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 4 por 100 interior contado	00:00
Id. id. fin corriente	61:45
4 p ^o amortizable	73:70
Empréstito de Cuba	91:15
Banco de España	265:00
Paris 4p ^o interior contado	61:25
Palma 4p ^o interior contado-Liquidacion	61:30
Barcelona 4p ^o interior contado	61:35
Coloniales	52:75
Nertes	118:25
Orenses	26:00
Londres	61:25
Francias	65:12